

LE CII À L'ASSEMBLÉE MONDIALE DE LA SANTÉ



Conseil International des Infirmières
La voix mondiale des soins infirmières



Résumé 23 mai 2023

DISCUSSION DE LA COMMISSION HIER ET DÉCLARATIONS DU CII

Les points suivants de l'ordre du jour ont été discutés hier. Le CII a fait des déclarations sur les points surlignés :

- 14.1 Comité consultatif de surveillance indépendant du programme OMS de gestion des situations d'urgence sanitaire
- 14.2 Application du Règlement sanitaire international (2005)
- **15.1** Renforcement de la préparation et de la riposte de l'OMS aux urgences sanitaires : Renforcement de l'architecture mondiale à l'appui de la préparation, de la riposte et de la résilience face aux urgences sanitaires
- 15.2 Action de l'OMS dans les situations d'urgence sanitaire
- **15.3** Initiative mondiale Santé pour la paix

Déclaration du CII – Initiative mondiale "Santé pour la paix"

Erica Burton, consultante en soins infirmiers et conseillère principale en politique de santé du CII, a présenté la [déclaration du CII](#) sur l'initiative mondiale Santé pour la paix de l'Organisation mondiale de la santé (OMS), qui vise à renforcer le rôle de l'OMS et du secteur de la santé en tant que contributeurs à des résultats pacifiques.

Elle a déclaré que le CII se félicite de la clarification de la feuille de route révisée et fait écho à ce qui a été soulevé par d'autres acteurs non étatiques de l'OMS concernant l'importance d'une adhésion stricte aux principes humanitaires d'impartialité et de neutralité dans le cadre de la mise en œuvre de l'initiative.

Elle poursuit : "Nous soulignons également la campagne #NursesForPeace du CII, en insistant sur le rôle crucial des infirmières pour faire progresser l'équité en matière de santé en termes d'accès aux services de soins de santé et de disponibilité des ressources sanitaires, ce qui contribue à la préservation de la paix".

Le CII soutient la formation du personnel de santé mentionnée dans la feuille de route, mais celle-ci devrait éviter d'alourdir le fardeau d'un personnel de santé déjà fragile et surchargé, et promouvoir une meilleure protection de la prestation des soins de santé et du personnel de santé".

Mme Burton a déclaré qu'un cadre de suivi solide et à long terme était nécessaire pour évaluer l'efficacité et l'impact de l'initiative.



Déclarations du CII - Renforcement de la préparation et de la riposte de l'OMS aux urgences sanitaires

Le 23 mai, [la déclaration](#) de l'Alliance mondiale des professionnels de la santé (AMPS) sur la prévention, la préparation et la réponse aux pandémies a été présentée lors d'une table ronde sur le sujet.

La déclaration, présentée au nom de l'AMPS par Joannah C. Wengler, responsable du secrétariat de l'AMPS, souligne les graves conséquences du COVID-19 sur le bien-être des professionnels de la santé dans le monde entier et appelle à une action urgente pour protéger les infirmières et les autres travailleurs de la santé.

La déclaration cite des éléments du récent rapport de l'AMPS concernant l'impact de la pandémie sur le bien-être des professionnels de la santé et affirme que la protection des travailleurs de la santé améliore la résilience des systèmes de santé ainsi que leur planification et leur réponse aux situations d'urgence.

Elle souligne que le personnel de santé est également essentiel à la fourniture des services de santé essentiels et aux fonctions de santé publique dans la poursuite des objectifs primordiaux de la couverture sanitaire universelle, de la sécurité sanitaire mondiale et des initiatives de l'OMS en matière de lutte contre le cancer.



La déclaration appelle les États membres à investir dans le renforcement de la santé mentale et du soutien psychologique des professionnels de la santé impliqués dans les pandémies et les urgences sanitaires, et à améliorer les conditions de travail en fournissant des environnements de travail sûrs et favorables où le personnel qualifié et expérimenté est retenu et a accès à la formation professionnelle continue.

Elle appelle également les États membres à investir dans des stratégies systémiques de lutte contre la violence dans les établissements de soins de santé - en particulier la violence à l'encontre des femmes travaillant dans le secteur de la santé - et à faire participer les professionnels de la santé, en particulier les femmes, à la planification nationale, à la politique et à la prise de décisions financières, afin de garantir que l'expertise sur le terrain éclaire les décisions et, en fin de compte, profite à la fois aux patients et aux systèmes de santé.

RÉUNIONS

La présidente du CII, le Dr Pamela Cipriano, a rencontré le directeur général de l'Organisation mondiale de la santé (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, lors de l'Assemblée mondiale de la santé (AMS) qui s'est tenue cette semaine à Genève. Ils ont discuté des raisons pour lesquelles il est essentiel d'investir dans le personnel infirmier, non seulement pour se rétablir, mais aussi pour reconstruire les systèmes de santé et mettre en place la stratégie CSU2030.

Le CII dispose d'une délégation d'infirmières à l'Assemblée mondiale de la santé, avec six délégués présents en personne et environ 80 qui suivent les débats en ligne.

Le 23 mai, le Dr Pamela Cipriano et le directeur général du CII, Howard Catton, ont discuté des questions urgentes auxquelles sont confrontées les infirmières et les soins de santé avec des personnalités du monde entier présentes à



Genève pour la réunion de l'AMS. Parmi les sujets abordés figuraient la pandémie de COVID-19, la Charte du CII pour le changement, le thème de la Journée internationale des infirmières

de cette année, la couverture sanitaire universelle et les maladies non transmissibles. Les visiteurs de Genève étaient les suivants:

- Le médecin en chef australien, le professeur Paul Kelly
- Le ministre des affaires étrangères de la Barbade, Jerome X. Walcott et l'infirmière en chef par intérim Annastacia Jordon
- Lucy Mkutumula, chef d'état-major du Malawi
- Lorraine Hetaraka, chef d'état-major de la Nouvelle-Zélande
- L'infirmière en chef salvadorienne Ludys Mabel Soto de Zepeda et le vice-ministre de la gestion et du développement de la santé Carlos Alvarenga
- Infirmière en chef de Thaïlande Amarapas Attachaiwat
- Présidente de l'Association des infirmières de Thaïlande Siriorn Sindhu et collègues
- Président de l'Ordre roumain des infirmiers, sages-femmes et assistants médicaux Mircea Timofte et le ministre de la santé, le Dr Alexandru Rafila



Malawi



Barbados



New Zealand



El Salvador



Romania



Thailand

Mme Burton a participé à la réunion des membres du groupe de travail de la société civile de l'OMS pour faire progresser l'action sur le changement climatique, représentant le CII en tant que membre inaugural et ancien membre du groupe de travail. Cette réunion était organisée conjointement avec l'Alliance mondiale pour le climat et la santé (GCHA). Maria Neira, directrice du département Environnement, changement climatique et santé de l'OMS, Jeni Miller, directrice exécutive de la GCHA, ainsi que des représentants des organisations membres et des représentants de l'OMS travaillant au sein du département Environnement, changement climatique et santé de l'OMS.



ÉVÉNEMENTS

Dr Cipriano et M. Catton ont également participé et contribué à diverses réunions de l'Assemblée, représentant la position des infirmières et des soins infirmiers dans diverses discussions et tables rondes. Il s'agit notamment des réunions suivantes :

- Dr Cipriano a participé à l'événement parallèle CSU2030 et Fédération internationale des sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge *De l'engagement à l'action : Comment la réunion de haut niveau des Nations unies est essentielle à la réalisation de la santé pour tous.*
- M. Catton a participé à l'événement parallèle du Conseil mondial de la santé, de la Coalition des travailleurs de la santé de première ligne, de Living Goods et de Pathfinder intitulé *Création d'un programme d'action: Faire progresser les plans nationaux en matière de personnel de santé pour répondre aux aspirations des déclarations politiques.*

ORDRE DU JOUR D'AUJOURD'HUI ET DÉCLARATIONS DU CII

Ces points clés de l'ordre du jour sont prévus pour être discutés aujourd'hui. Le CII fera une déclaration sur les points surlignés :

- **12.** Stratégie mondiale pour la santé de la femme, de l'enfant et de l'adolescent (2016-2030)
- **13.1** Déclaration politique de la troisième réunion de haut niveau de l'Assemblée générale sur la prévention et la maîtrise des maladies non transmissibles, et santé mentale